

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Capital.—Un mes, 50 céntimos; un semestre, 3 pesetas; un año, 5'50 ptas. Fuere de la capital.—Un semestre, 4 pesetas; un año, 7'50.

REDACTOR-JEFE:

D. ALFONSO ROLDÁN, Abogado.—Mariano Catalina, 66, 3.ª izqda.

ADMINISTRACION:

Mariano Catalina, 64, pral.

La Razón

FRANQUEO CONCERTADO

AÑO II

Periódico defensor de los intereses de Cuenca y su provincia

Núm. 53

Interesante artículo de nuestro Director

El señor Fanjul emite su opinión desde La Acción del día 30 de Enero sobre un asunto tan complejo, cual es el rescate de los prisioneros...

No ha entrado en nuestros propósitos el intentar ni tan siquiera un ligero estudio de sus elevados conceptos...

Ya estaba en prensa nuestro número anterior cuando lo recibimos, y a ello se debe el transcribirlo en el presente.

Léanlo, pues, nuestros lectores y medítelo con el detenimiento debido a problema nacional de tanta trascendencia.

El momento actual

Aparte las apreciaciones de La Acción, el comentario de ABC al rescate de los prisioneros, es, a mi juicio, la nota más prudentemente exacta de cuantas he encontrado en la Prensa...

El rescate de los prisioneros es el broche con que nuestro Gobierno ha cerrado, por ahora, la cadena de desgracias y desaciertos cuyo primer eslabón fué el abandono de Abarrán.

El prestigio nacional, la lesión moral y material sufrida, la asistencia pública y el esfuerzo realizado, exigen una reparación militar absoluta, base imprescindible de cualquier actuación posterior.

Hemos pasado por la humillación de tolerar que un español tan patriota como se quiera, tan rico como la fantasía popular lo conciba, y tan abnegado, entusiasta y altruista como el que más, haya sido quien, por su personalísima relación con Abd-el-Krim, rescate los prisioneros...

Siempre creí que sin acabar en la zona oriental la acción militar, desarrollada con pujanza, sería imposible dar un solo paso eficaz en Marruecos...

cos, y el rescate de los prisioneros es prueba palpable de ello.

Admitir que ese era el único procedimiento de rescate, ha de ser doloroso para cualquier español que sabe tiene su patria en Africa 100.000 soldados; yo siempre creí que los términos únicos del dilema serían: rescatarlos con dignidad o dejarlos; jamás que pudiera admitirse como aceptable el sistema empleado...

Sigo negando que no cabía opción, y aun agravando, como agrava, nuestra posición moral en Marruecos la forma del rescate, tengo la seguridad de que cabe el remedio; una dificultad ya ha desaparecido; el Ejército ansía ofrecer a España una reparación; el país la necesita para confortarse, y nuestra actuación futura, en puro régimen de protectorado, lo exige.

Un Gobierno que capitula ahora con menos atenuantes que quien capitulara en Monte Arruit, no puede ser el ejecutor de esos planes; un Gobierno a quien cabe la desgracia de verse forzado a transigir resignadamente ante un caudillo rebelde, no puede seguir rigiendo los destinos de España...

Las familias de los prisioneros están de enhorabuena, y yo bendigo con ellas al señor Echevarrieta, por haber libertado a sus deudos; los españoles sentimos júbilo, participando del que embarga a los favorecidos; pero España tiene que agregar un crespón más a los que viene vistiendo desde hace muchos lustros.

Mi optimismo me lleva a creer que aún hay remedio; pero ni éste está ni en los hombres de 1898 y 1921, ni en sus procedimientos, y somos muchos, muchísimos los españoles que estamos esperando a que «alguien» en esta materia tome la palabra en nombre del verdadero interés de España.

JOAQUÍN FANJUL (Diputado a Cortes)

¿Quiere Ud. tener su casa elegante por poco dinero?

encargue los muebles en la EBANISTERÍA Y TAPICERÍA

PEDRO HERNAIZ

Cervantes, 3.—CUENCA

Obituary notice for Don Wenceslao Sanguesa y Guín, Bishop of Cuenca, who died on February 8, 1922. Includes details of his funeral and a note from the Holy See.

Advertisement for 'TALLER DE MARMOLES' by Jesús Martínez, specializing in stone work, gravestones, and architectural elements in Cuenca.

Advertisement for 'Al Patronato de Aguirre', a social and cultural organization. It describes its mission to support the poor and the elderly, and lists its members and activities.

CHOCOLATE AMATLLER ES EL MEJOR

A LOS CAZADORES En cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 17 de la ley de 16 de mayo de 1902, queda en esta provincia prohibida toda clase de caza a partir del día 15 del actual hasta el 31 de agosto del presente año.

INVERNAL Sumido en turbios celajes el lugarejo despierta... La llovizna sin cesar va cayendo fría y densa sobre los grises tejados...

MAYUCÓN La prensa madrileña, comentando las penalidades de los cautivos rescatados, relata que el delator del benemérito sargento Vasallo, cuando éste intentó fugarse con otros sargentos y soldados en la noche del 24 de noviembre, fué un renegado, natural de Cuenca, a quien se le llama Mayucón.

El gesto de Mayucón aherrojando a su hermano cautivo, es perfectamente cainesco, y hasta caimanesco, no sabiendo nosotros qué repudiar más, si la acción del renegado o la catadura moral de la chusma agarena que aceptó servicio tan menguado...

AYUNTAMIENTO DE CUENCA Esta Excm. Corporación ha acordado subastar las obras de construcción de encintado y aceras en las calles del Doctor Chirino, números impares, D. Mariano Catalina y Aguirre, con sujeción al pliego de condiciones económico-administrativas que se halla de manifiesto en la Secretaría del Excmo. Ayuntamiento...

EL CASO ECHEVARRIETA Protestamos de la actitud de algunos periódicos censurando a D. Horacio Echevarrieta. Nosotros mantenemos frente al rescate de los prisioneros el juicio de nuestro director.

Se vende un plano marca 'Boisselot' y 'Compañía', en muy buen uso.

Advertisement for 'HIJOS DE CARLOS ALBO SANTIÑA (SANTANDER)', a food company specializing in fish and seafood products. It lists various types of fish and emphasizes the quality and freshness of their goods.

# ACADEMIA CALASANZ

QUINCE DE JULIO, 47.-CUENCA

**1.º y 3.º Enseñanza. Colegio residencia de Estudiantes. Local amplio e higiénico. Excelente internado. COMPETENTE PROFESORADO**

Preparación por funcionarios del Cuerpo respectivo, para las oposiciones al CATASTRO. HACIENDA. SECCIONES ADMINISTRATIVAS, POLICIA Y CORREOS

INFORMES AL DIRECTOR : : QUINCE DE JULIO, 47.-CUENCA

## Ecos sociales

Ojeando las páginas de la historia social desde los tiempos pasados a los presentes, observamos que ésta ha sufrido una transformación muy notable en sus diferentes aspectos, tanto políticos como económicos.

El ambiente social que hoy reina y nos induce a seguir esta corriente de la vida mundial, es puramente artificial; no hay en cantidad significada amor constante y estímulo firme para desarrollar, en todos sus puntos, el programa social, ni un espíritu libre, trabajador y activo.

¿Qué causas hay para que no circule ese ambiente sano y pacífico? no sé; pero verdad es, que existen infinidad de parásitos sociales que destruyen y terminan con todo cuanto a su alcance hay; elementos nocivos que corrompen y contagian todas las ideas sanas.

La agricultura, el comercio y todas cuantas industrias manufactureras existen para engrandecer y hacer próspera la vida nacional, sufren un decaimiento tal, que originan atrasos muy perceptibles en el desenvolvimiento del trabajo.

La guerra, contraria a todo progreso y civilización, está cada vez más extendida; volvemos a ver a España en los tiempos de la edad media y antigua.

Cuando nuestra nación, quebrantada por tanta lucha, reposa tranquila de las batallas que tanta sangre y tantos sacrificios le han costado, para lograr su independencia, contemplando extasiada la tierra de sus hombres, de sus héroes y mártires por esta misma independencia, surge el chispazo Marruecos. ¡Oh fatal día aquel en que dejó oírse la palabra guerra! Una sombra de muerte avanza desde entonces por nuestra nación; el rifle salvaje e indómito nos persigue con saña feroz.

Millares de hombres jóvenes se lanzan a defender nuestra bandera; corazonas femeninas lloran por tanta desgracia; millares de oraciones se elevan al Supremo Hacedor por las vidas de los soldados, y promesas, votos y actos de fe se realizan para conseguir su terminación...

¡Cuántos años transcurridos en esta lucha! ¡Cuántas vidas de hermanos nuestros destrozadas por las balas enemigas! ¡Cuánta riqueza enterrada sin fruto alguno y sin provecho a costa de grandes privaciones en el pueblo!

La tierra para hospitales de sangre, campañas y escenarios bélicos; el mar, exento de buques que en tiempos de paz, ofrecen panoramas bonitos, viendo por él filis de máquinas marítimas transportando los productos y materias comerciales; todo fué para la guerra; los buques para empujar las baterías que produjeron tiros potentes, los hombres para pasto de la muerte, dejando tan solo en España corazonas de mujeres, niños y ancianos, para llorar tantas desgracias y tan fatal ruina, que conducen solamente a la miseria y la incultura.

No creo que sea necesaria la guerra para progresar en todos los órdenes de la vida; es, bajo todos los sentidos, perjudicial y funesta; odiémosla con verdadera pasión, pues que, donde brilla la paz, brilla el trabajo y el amor que tan grande debe ser entre los hombres.

¡Guerra a la ignorancia! ¡Paz entre los hombres y que ésta sea la reina que los una bajo el lema de fraternidad y unión!

El trabajo ennoblece, la guerra embrutece, el estudio ilustra; huyamos, pues, de aquélla, como se huye de la peste que todo lo contamina y lo corrompe.

Busquemos con fe la medicina que ha de curar los odios que degeneran a los hombres, el bálsamo con que cicatrizar las heridas del corazón, por medio del trabajo y del estudio.

La lucha debe ser con la inteligencia no con las armas; luchando con este elemento el hombre reconocerá cuan grande es el error en la vida guerrera.

Más escuelas, bibliotecas y maestros; esos deben ser los principales factores que han de producir ese movimiento social, que nos induzca y nos inculque el amor al trabajo y al estudio de los problemas de la vida, que tan complicados se presentan en ocasiones.

Un pueblo avanzará cuanto menos analfabetos haya, y retrocederá, cuanto más abunde la plaga de los ignorantes.

MARIANO HERRÁIZ.

Desde el día 10 de Enero de 1933

### Elías Dolz Sáiz

continúa con su Agencia de encargos de Madrid y viceversa, sirviendo a su numerosa clientela con economía, seriedad y honradez y como de costumbre, respondiendo de todos los encargos siempre que el cliente declare su valor.

Salida de Cuenca: Lunes, Miércoles y Viernes. De Madrid: Martes, Jueves y Sábados.

Domicilio en Cuenca: Herreros, 15, pral. En Madrid: Sta. Isabel, 8, 2.º derecha, en donde dispone de camas para viajeros.

### Pequeña política

Como es bien notorio, el Sr. Ballesteros encamina sus gestiones políticas a la busca de un candidato que se adapte a sus gustos; con este fin dirigió sus pasos hacia el Sr. Correcher, quien desoyó sus proposiciones, siendo este fracaso más ruidoso que el que sufrió, en igual sentido, con el Sr. Argente, al cual siguió, según rumores, el de otra negativa del señor Brocas.

Rues bien, ahora circula la especie de que aburre al Sr. Conde de Romanones con incesantes ruegos para que éste encasille a D. Antonio Cortés, haciendo que retiren al Sr. Sierra.

Es de esperar que en esta última gestión tenga la misma solución que en sus anteriores, y como la tuvo en la que tanto trabajó para que nombraran a su señor hijo político alcalde por Real Orden.

Se ve que la política del Sr. Ballesteros se halla bajo los influjos de alguna maligna estrella, que le desorienta en todos sus proyectos.

## AGUA DE SOLAN DE CABRAS

DEPÓSITO EN EL COMERCIO DE ULTRAMARINOS DE ALFONSO HERNANDEZ Puente de San Antón CUENCA

CHORIZOS "URUÑUELA." SON LOS MEJORES Probados y no comenís otros que no sean URUÑUELA

## En el Ayuntamiento

SESIÓN DEL VIERNES 2

Asisten los concejales Sres. Llopis, García, Delgado, Marco y Martínez. Preside el nuevo alcalde, Sr. Montero, quien, militando en el partido reformista, no ha tenido inconveniente de solicitar sin descanso su nombramiento por Real Orden, en contradicción con los principios inmutables del programa del partido a que pertenece; haciéndole honor, reconocemos que su satisfacción no hubiera sido otra que la de deber este puesto que ocupa a una elección popular.

Leídas y aprobadas las actas anteriores, comienza el debate sobre el interesantísimo y ameno Orden del día.

Queda enterado el Municipio de una comunicación del director del Museo de Arte, en la que protesta este señor del abandono en que tenemos las llamadas «Casas colgadas» de esta población, amenazadas de destrucción por la mano del hombre y por obra del tiempo, sin que las autoridades que disfrutamos protejan la conservación de estas reliquias artísticas de nuestros antepasados.

Dase cuenta de un informe ofreciendo arrenal para obras de este Ayuntamiento.

Solicita el concejal Sr. Torralba licencia por tres meses: El Sr. Marco dice que al pedir licencia el señor Torralba, está en su perfecto derecho y dentro de la Ley; que se le debe conceder puesto que a todos los concejales que han tenido necesidad de permiso o licencia se les ha concedido. La Presidencia así lo entiende también; pero la minoría socialista, por tratarse del ex-alcalde Sr. Torralba, dice que no hay derecho a esa concesión; se pone, por último, a votación nominal, dando por resultado ésta, no conceder al Sr. Torralba la licencia que pide y a la cual tiene perfectísimo derecho como concejal.

A las respectivas comisiones pasan algunos asuntos de escasa importancia.

Según el último Censo, la población de Cuenca es de 12.547 habitantes.

Al aparejador se trasladan para su informe algunas obras y los señores ediles dan rienda suelta a sus quejas e interrogaciones.

### RUEGOS Y PREGUNTAS

La minoría socialista ruega se reunan las comisiones de subsistencias, presupuestos y obras.

El Sr. Marco solicita que, con toda urgencia, se complete el arreglo de la calle de Fray Luis de León (antes Agua); y que se atienda a desperfectos ocurridos en el Asilo municipal.

Por último, el Sr. Martínez pide que se recabe del Gobierno auxilio para la construcción del Grupo escolar; ruega, también, que se arregle una alcantarilla en el paso a nivel de la vía del ferrocarril.

Y, después de algunos otros, se levanta esta sesión familiar en que, excepción hecha de negarle a un concejal el permiso que solicitaba, no hemos visto nada nuevo.

PERDID chorizos URUÑUELA. En todas las tiendas se expenden a precios diferentes, según calidad.

### En San Lorenzo de la Parrilla

Continuamente recibimos noticias alarmantes y que indignan, referentes a la situación anormal que atraviesa este importante y próspero pueblo de la provincia, donde el orden público y la tranquilidad privada son con frecuencia alterados por elementos levantiscos, quienes no hace muchos días, y con alardes de una ilusoria impunidad que les garantizan sus poderosos valimientos en la capital, como ellos ufananamente publican, hicieron objeto de sus agresiones a pacíficos amigos nuestros, que, gracias a su sensatez, evitaron un día de luto en aquella localidad.

Estos hechos vienen sucediéndose, bien a pesar de los constantes esfuerzos que las autoridades realizan para reducir a la obediencia a los provocadores, y es de desear que éstas acierten en la elección de correctivos eficaces conducentes al restablecimiento de la normalidad en la vida de aquellos pacíficos y laboriosos vecinos.

# CASA-SANTIAGO

MARIANO CATALINA, 43.-CUENCA

Inmenso y variado surtido de OBJETOS PARA REGALOS. Grandes existencias en BISUTERIA, JUGUETES MODERNÍSIMOS, PARAGUAS, SOMBRILLAS, BASTONES, ABANICOS, PLUMEROS, CEPILLOS, etc. etc. Cristales de todos los tamaños. Artículos de Piel. Material eléctrico. Medias, calcetines, cuellos y puños.

ARTICULOS FOTOGRAFICOS LAMPARAS ELECTRICAS (A. E. G.)

PRECIOS LOS MÁS ECONÓMICOS

Los niños no deben asistir a los espectáculos

Un diputado francés acaba de presentar al Congreso una proposición de ley para prohibir la entrada en salas cerradas de espectáculos a los niños menores de trece años. Son muchas las madres que permanecen con sus niños durante horas en esta clase de lugares, sin preocuparse de que la atmósfera que en ellos se respira es perjudicial para organismos tan débiles.

La Comisión parlamentaria ha dado un informe favorable sobre la mencionada proposición de ley, actuando como ponente Monsieur Évain. Este diputado añade en su informe que debe obligarse a los directores de teatros a la observancia de un reglamento de higiene, a base del barrido por el vacío, seguridad en la ventilación de las salas por medio de motores aspirantes del aire exterior para repartirlo interiormente, impidiéndose la excesiva producción de ácido carbónico y de vapor de agua mediante el empleo cuidadoso de cal iodada, que absorbe estos cuerpos.

La Comisión de teatros ha dado también su aprobación al conjunto de medidas higiénicas que se desea implantar para que los espectáculos públicos resulten no solamente agradables, sino completamente sanos.

(De La Voz Médica).

### CECILIO ALBENDEA ESCRIBANO PLAZA MAYOR CUENCA

ULTRAMARINOS Y COLONIALES Especialidad en embutidos. Se sirve con agrado y esmero dando el peso exacto y los géneros inmejorables.

Probad los riquísimos chorizos de

### De Instrucción pública

Al alcalde de Portilla se le comunica la sustitución del maestro de dicho pueblo, D. Sebastián Rueda, ordenándosele que extienda la diligencia de cese.

—A la Dirección general se remite expediente de excedencia de D.ª Felisa López, maestra de Vega del Cordero.

—Por la Dirección general se ha autorizado al maestro jubilado de Fuentelepiño de Haro para que pueda cesar antes de ser clasificado.

—Al habilitado de pasivos se le ordena amplie la fianza antes del 15 de marzo próximo.

—A la Dirección general se participa el fallecimiento de D. Constantino Alhambra, maestro de Villarejo de Fuentes.

—Han sido nombrados interinos: de Villarejo de Fuentes, D. Adalberto López, y de la Auxiliaria de párvulos de San Clemente, D.ª Juliana Arribas.

### "LA AMUEBLADORA,"

## FÉLIX NAVARRO

Gran fábrica de camas y muebles de todas clases y estilo. Grandes existencias en camas de madera, despachos, comedores, alcobas y sillerías. Colgaduras divanes y tapicería. Centros y percheros. Muebles de fantasía última novedad.

¡NO EQUIVOCARSE!

Esta casa no tiene sucursales. Almacén y despacho: CALDERÓN DE LA BARCA, 18 Talleres: PUENTE DE PALO.—CUENCA

### Dr. Germán Martínez

Enfermedades de la boca y dientes

De 11 a 1 y de 4 a 6 Carranza, 13, pral. MADRID

### BALTASAR URUÑUELA.-LOGROÑO

Se venden en todos los buenos comercios.

## NOTICIAS Y SUCESOS

Hoy se cumple el primer aniversario de la muerte del Excmo. Sr. Doctor D. Wenceslao Sangüesa y Guía, Prelado que dirigió esta diócesis con el acierto que caracteriza a los santos y sabios varones que tanto abundan en nuestra religión.

Al recordar esta triste fecha, rogamos a nuestros lectores unan a las nuestras sus preces por el eterno descanso de su alma.

—A la temprana edad de 15 años acaba de fallecer, en El Picazo, la señorita Natividad Fernández Ayuso, víctima de larga y cruel enfermedad.

A sus desconsolados padres don Amadeo y D.ª Natividad, hermanos y demás familia, rogamos asocien a su justo y natural dolor el nuestro muy sincero, elevando mientras tanto nuestras oraciones al cielo por el eterno descanso de su alma.

—Acaba de abrir una farmacia pública, en esta ciudad, nuestro querido amigo, el concejal de este Ayuntamiento, D. Antonio Benítez.

Le deseamos toda clase de prosperidades.

—Ha tomado posesión del cargo de director de esta Prisión provincial nuestro querido amigo y culto escritor, D. Manuel Serrano del Cid, quien enviamos nuestra más entusiasta enhorabuena.

—Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro buen amigo D. Santiago Martínez Luján, secretario del Ayuntamiento de El Picazo.

—Ha dado a luz con toda felicidad una niña, la esposa de nuestro querido Redactor-jefe.

Nuestra más cordial enhorabuena los padres de la recién nacida.

—El día de la Purificación de Nuestra Señora celebró su fiesta onomástica la distinguida esposa de nuestro querido y respetable amigo D. Mariano de la Iglesia, siendo, con tal motivo, felicidísima por sus numerosas amistades, a quienes obsequiaron con la amabilidad que es característica de tan apreciada familia.

—La nueva Sociedad «Cultural Deportiva Conquense», en reunión celebrada recientemente, ha elegido la siguiente Junta directiva: Presidente D. Ricardo Sánchez; Vice-presidente D. Eustaquio González; Secretario D. Luis González; Tesorero, D. Jesús Cerdeiros, y Vocales, D. Rafael Cerretero, D. Basilio Lumberras, don Manuel Rodríguez y D. José Navarro.

—Ha regresado de Murcia, donde ha pasado una temporada al lado de sus hermanos, el canónigo de esta S. I. Catedral, D. Acisclo Domínguez.

—Ha dado a luz un niño, la esposa del auxiliar administrativo del Catastro, Sr. Escamilla, a quienes enviamos nuestra enhorabuena.

—Se encuentra notablemente mejorado de su enfermedad, D. Lorenzo Castro.

—El día 2, su fiesta onomástica recibió la primera Comunión en iglesia del Hospital de Santiago, la niña Pura Antón Escamilla, hija del director de nuestro querido colegio Centro, D. Mariano.

**TODOS poseen la máquina de escribir universal "CORONA"**

Ud. necesita adquirirla.  
Ud. puede comprarla.  
Ud. tiene que poseerla; tiene en ello sumo interés.

¿Por qué no se decide hoy mismo?  
Nunca deje sus asuntos para mañana.  
¿Para qué atesora sus riquezas...?  
Tenga el placer de comprar la máquina de moda.  
Desde el mes de Enero de este año se han vendido en esta provincia las siguientes máquinas «CORONA»:  
A Comerciantes, 26.—A particulares, 18.—Ayuntamientos, 9.  
Todos están contentísimos con la máquina «CORONA».

¡GRATIS, COMPLETAMENTE GRATIS! Sirvase usted recortar este anuncio, llénelo con toda claridad y seguidamente recibirá lujosos folletos ilustrados y toda clase de detalles, remitiéndolo a la dirección que se indica al final de este anuncio.

Don ..... de profesión .....  
que vive en .....  
calle ..... núm. .... desea recibir cuanto arriba se indica.

Representante exclusivo en esta provincia:  
**NARCISO REDONDO, Alfonso VIII, 21 dup.—CUENCA**  
Sociedad Hispano Americana GASTONARCE  
**Sevilla, 16.—MADRID**

—La Directiva de la Sociedad benéfico-obrera «La Esperanza», ha quedado constituida en la siguiente forma: Presidente, Ignacio López; vicepresidente, Ildefonso Ayllón; tesorero, Esteban Torrijos; contador, Luis Celada; vocales, Valentín Urdillo, Juan Francisco Ocaña y Pascual Mena; secretario, Fortunato Garrote, y vice-secretario, José Armero.

—En 2°50 pesetas se ha fijado el precio del recorrido de Cuenca a Villalba o viceversa, que en breve inaugurará el nuevo servicio de automóvil para viajeros, cuyo gerente es don Augusto Redondo.

—En Pozo Rubio se ha suicidado el labrador de cuarenta y cinco años, Julián Rubio Rodríguez, colgándose con una soga de una viga en su casa. Se ignoran los móviles que le indujeron a tomar tan fatal resolución.

**Se venden dos camiones**

Uno «Benz», motor 40 H P.  
Otro «Duerkopp», motor 38 por 40 H P.  
Ambos para carga de cinco toneladas.  
Razón en la Administración  
—: de este periódico —:

**INSTITUTO GEOGRAFICO Y ESTADISTICO**

**Mes de septiembre 1922**  
Cifras absolutas de hechos.—Provincia: Nacimientos, 710; capital, 22; defunciones, p., 503, c., 21; matrimonios, p., 304, c., 16; abortos, p., 6.  
Población.—Provincia, 283.599; capital, 12.905.  
Nacidos.—Provincia: Varones, 370; capital, 9; hembras, p., 340; c., 13.

Total, p., 710; c., 22; legítimos, provincia, 689; c., 21; ilegítimos, p., 21; c., 1. Total, p., 710; c., 22.

Abortos.—Provincia: Nacidos muertos, 1; muertos al nacer, p., 1; muertos antes de las 24 horas, p., 4. Total, p., 6.

Fallecidos.—Provincia: Varones, 259; c., 9; hembras, p., 244; c., 12. Total, p., 503; c., 21. Menores de un año, p., 126; c., 8; menores de cinco años, p., 232; c., 14; de cinco y más años, p., 271; c., 7. Total, p., 503; c., 21. En establecimientos benéficos, menores de cinco años, p., 1; c., 1; de cinco y más años, p., 1; c., 1. Total, p., 2; c., 2.

**Defunciones clasificadas por causas de muerte**

Fiebre tifoidea (tifo abdominal), provincia 12; Escarlatina, p. 2; Coqueluche, p. 3, c. 1; Difteria y Crup, p. 3; Gripe, p. 5; Otras enfermedades epidémicas, p. 1; Tuberculosis de los pulmones, p. 16; Otras tuberculosis, p. 5; Cáncer y otros tumores malignos, p. 15; Meningitis simple, p. 21; Hemorragia, apoplejía y reblandecimientos cerebrales, p. 40, c. 2; Enfermedades orgánicas del corazón, p. 15, c. 1; Bronquitis aguda, p. 20, c. 3; Neumonía, p. 12; Otras enfermedades del aparato respiratorio (excepto la tisis), p. 24; Afecciones del estómago (excepto el cáncer), p. 4; Diarrea y enteritis (menores de dos años), p. 88, c. 3; Apendicitis y tiflitis, p. 2; Hernias, Obstrucciones intestinales, p. 7; Cirrosis del hígado, p. 4; Nefritis aguda y mal de Bright, p. 10; Septicemia puerperal (fiebre, peritonitis, flebitis puerperales), p. 2; Otros accidentes puerperales, p. 2; Debilidad congénita y vicios de conformación, p. 16, c. 1; Senilidad, provincia 28, c. 2; Muertes violentas

(excepto el suicidio), p. 15, c. 1; Suicidios, p. 2; Otras enfermedades, provincia 111, c. 7; Enfermedades desconocidas o mal definidas, p. 18.—Total p. 503, c. 21.

**NUEVA CASA DE VIAJEROS DE EMILIO ORTEGA**

Situada en el centro de la población.—Servicio esmerado.—Precios económicos. Amplias habitaciones  
**Plaza de Cánovas, núm. 13 CUENCA**

**CONOCIMIENTOS UTILES**

**Modo de hacer cerveza**

En muchas poblaciones pequeñas no existen fábricas de cerveza, o lo que se encuentra es carq y de mala calidad.

Ponemos una receta para que cualquiera pueda fabricar por sí mismo esta bebida, refrigerante:

Azúcar, 1.000 gramos; goma, 200; lúpulo, 150; bayas de enebro en granos, 30; flor de saúco, 15, y agua, 35 litros.

Se hace una infusión con el lúpulo, saúco y babas de enebro; se cuele; se añade el azúcar y la goma, se agita y se deja enfriar a 20 grados. Se baten unos 30 o 40 grados de evadlura de cerveza en todo el líquido y se echa en un tonel de 40 litros de capacidad. Teniéndolo por espacio de veinticuatro horas en un sitio más caliente que frío, se establece al momento la fermentación y sale la espuma por la abertura de la pipa. Si hace mucho calor, a las doce o quince horas es preciso embotellarla, procurando que las botellas sean de vidrio muy fuerte.

La cerveza así hecha tiene un gusto muy agradable, hace mucha espuma, y por la gran cantidad de ácido carbónico que desprende facilita la digestión.

**Leed con interés y ganaréis dinero.**

Se solicitan Agentes de partido y locales en toda la provincia para producir seguros en una importante sociedad que opera en los ramos de incendios de todas clases, muerte, robo, hurto y extravío del ganado mular, caballo, asnal y vacuno, concediendo comisiones muy elevadas tanto en la producción como en la cobranza.

Las primas que aplica esta sociedad son muy reducidas.

Escribid hoy mismo al Sr. Delegado de LA MUNDIAL AGRARIA que vive en ESCAMILLA (GUADALAJARA) solicitando la Agencia y diciendo los pueblos que deseais.

Cuenca: Imp. del Seminario Conciliar

**"LA ESMERALDA,"**

**JUAN MARTÍNEZ AGUILAR**

**ALMACENES**

DE ULTRAMARINOS: COLONIALES PAQUETERÍA Y QUINCALLA

GRAN SURTIDO EN CAMAS DE HIERRO: COLCHONES DE MUELLE Y ALPARGATAS

Estos almacenes son los preferidos por el comercio de los pueblos y la población de Cuenca.

NO CONFUNDIRSE

Mariano Catalina 12; Colón, 4

**PARADOR DE "LA AURORA," DE GREGORIO LLEDO**

SAN ROQUE, 20 CUENCA

SERVICIO ESMERADO: AMPLIAS HABITACIONES TIMBRES Y LUZ ELÉCTRICA

Pensión completa, 6 pesetas

**MANUAL DEL DERECHO DE PESCA**

POR

D. Emilio Moya Sánchez

Utilísimo a los que se dediquen a la industria de pesca, como a los aficionados que en ella distraigan sus ratos de ocio y a los Alcaldes, Secretarios, Jueces municipales y de Instrucción, Guardia civil, funcionarios del ramo de Montes y demás encargados de perseguir y castigar los delitos y faltas por infracción de las disposiciones del ramo.

Forma un volumen de más de 500 páginas en 8.º y se vende al precio de **3,50 ptas. ejemplar**

mas 0,40 para correo certificado a quien así lo pida.

Se halla de venta en casa de su editor **D. Emilio Pinós Fuero**

IMPRENTA Y LIBRERÍA.—CUENCA

**GARAGE "REMI"**

SUB-AGENCIA DEL FORD

Hurtado de Mendoza.—(Frente a Obras Públicas)

STOCK DE PIEZAS DE RECAMBIO LEGÍTIMAS

FORD

Neumáticos MICHELIN y otras marcas

ACCESORIOS.—ACEITES Y GRASAS VACUUM

Depósito de MOTO-NAFTA

**BANDAJES MACIZOS PARA CAMIONES**

:: :: AUTO DE ALQUILER :: ::

FOLLETÓN DE LA RAZÓN (16)

**VERTIGO EN ALTURA**

NOVELA SOCIAL DE COSTUMBRES

FOR

Justo González Hervás

cando respetables intereses. El Parlamento era un horno, donde hervían las pasiones, donde todos los días se increpaban los políticos, atenta la oposición en aprovechar todo momento favorable para derribar a los ministros, que ya vacilaban. Se imponía, pues, terminar de una vez aquel enojoso asunto.

Y el triunfo fué completo para los obreros. ¡No, aquella vez fué como las anteriores! No se habían burlado, como tantas otras promesas y palabras soltadas en los primeros momentos y recogidas más tarde, pasada que fué la efervescencia. Ahora eran los amos.

El Contrato de trabajo fué firmado con repugnancia, pero en adelante, no podía excusarse sin faltar de una manera solemne y fehaciente a sus cláusulas, que eran otras tantas llaves de la fe jurada.

Era el complemento del lema «Pan y trabajo».

Satisfechos con su triunfo, los proletarios no olvidaban que lo debían a Juan. Sin él no hubieran logrado aquel avance portentoso de sus pretendidos derechos, y claro es, no sabían cómo alabar al ignorado obrero, al compañero ilustre que, brotando de la obscuridad en que navegaban a tientas, fué la luz, el guía inteligente que los llevó a tierra de promisión.

Su nombre fué bendecido por todas las bocas humildes, y siendo estrechos los límites de la nación, atravesó las fronteras y corrió allende los mares. Su retrato circuló con profusión en revistas y periódicos, y pronto las intervius, aumentando su nombradía, dejaron conocer más las ideas de aquel cerebro organizador. Se le nombró presidente del Círculo, y fué tal su prestigio, que en poco tiempo triplicó el número de sus socios. Amante de la instrucción y considerando que ésta debía ser la primera condición del hombre en sus relaciones con la sociedad en que vive, no dejó en paz a la Dirección de Instrucción pública, hasta conseguir una biblioteca. Creó clases nocturnas y procuró dar a su cargo todas aquellas orientaciones que, aumentando su autoridad, robusteciesen el principio del derecho con la educación y la enseñanza.

En tanto que multiplicaba sus creaciones, arrojando la base de una nueva sociedad trabajadora, sonreía al porvenir, pronunciando

las siguientes palabras con motivo de la sesión solemne que terminó la serie de aquellas violentas borrascas de los días pasados:

— *Es sublime labor (1)—decía—, como es divino sueño ensanchar y embellecer con la esperanza las fealdades y las pequeñeces de la realidad. ¡Un porvenir mejor! Hay que soñar, hay que preparar ese porvenir, y en el sueño y en la preparación deben juntarse todos los hombres de buena voluntad, todos los desheredados de la fortuna, cuantos aspiren a una vida que no sea de egoísmo, que no se considere como valle de lágrimas, sino como paraíso, como tierra fecunda de promisión y de esperanzas. Donde reine la alegría de las almas fuertes y sanas, huyendo y deserrando para siempre la melancólica visión de un mundo corrompido, de una sociedad injusta.*

Las delirantes pruebas de entusiasmo y los aplausos calurosos demostraron a Juan el ascendiente que sobre la masa obrera había alcanzado.

Sin embargo, aquellas palabras, dichas en voz alta, con el imperativo continente de un consejo que tratara de clavar a mazazos en las inteligencias de la muchedumbre obrera, respondían muy bien al estado interior de su

(1) Las siguientes palabras subrayadas son de una Crónica, de D. Joaquín Dicenta.

conciencia, al pensamiento único de su personalidad. Vivía, por así decirlo, sus cavilaciones a gritos, estrecho el receptáculo de su percepción para contener el ímpetu de sus ideas, que se desbordaban a su pesar en torrentes de palabras. Hablaba a los espectadores, pero, en realidad, monologaba consigo mismo.

El señor Roque seguía inquieto y desasosegado el rápido encumbramiento de su yerno, sin acertar a comprender la idea motriz de aquel extraño cambio. El hielo se había fundido al calor de entusiasmos ignorados para él, pobre viejo, tan sólo acostumbrado a trabajar y ganar su pan sin complicaciones su alma tersa, sin repliegues ni dobleces.

El descubrimiento de la fogosidad que animaba ahora a Juan producía en su corazón una sensación de dolor y de disgusto que no acertaban a borrar cuantas consideraciones se hacía a sí mismo de la exagerada importancia que concedía al asunto.

Después de todo, ¿qué de particular tenía el que su yerno vaciase en oleadas de elocuencia todo aquello que ínicamente fué elaborándose en los intrincados laberintos de su cabeza? Una nueva sensación de angustia cortaba su razonamiento, apuntando en una vaga sospecha algo indefinido, nebuloso, sin forma determinable, que atenazaba sus sienes y arrugaba su frente con los pliegues de la duda y la desconfianza.

**OFICINA TÉCNICA**

MAURICIO JALVO, ARQUITECTO

Calle de la Cruz, n.º 27, pral.--MADRID

LOS AMERICANOS DE LOS ESTADOS UNIDOS, deben sus progresos rápidos al cuidado que tienen en

**Documentarse antes de emprender un asunto**

(Palabras del Presidente en el Iron and Steel Institute (Londres))

Facilitar esta documentación es objeto de nuestra

**OFICINA TÉCNICA**

<p>Estar bien documentado produce</p> <p>Éxito seguro. Utilidades máximas. Ahorro de tiempo y de trabajo. Realizar economías. Seguir el camino recto.</p>	<p>↑</p>	<p>No estar documentado conduce</p> <p>A la ruina del negocio. Al desorden. Al ridículo. A los disgustos A las lamentaciones.</p>
---	----------	---

**MATERIALES DE CONSTRUCCION ECONOMICOS**

PATENTES JALVO

No basta decirlo: Hay que probarlo.

MUROS.....	de ladrillo, cuesta el metro cúbico.	70 pesetas
TABIQUEs.....	BLOQUES PATENTE JALVO. corrientes, cuesta el metro cuadrado.	50 — 7 —
PISOS.....	PLACAS PATENTE JALVO. corrientes, cuesta el metro cuadrado.	4 — 25 —
PUERTAS.....	PATENTE JALVO. corrientes, cuesta el metro cuadrado.	20 — 50 — 30 —

Ventas al contado.—Se envían a provincias. Oficina técnica, M. Jalvo, arquitecto.—Cruz, 27, principal. Teléfonos: 43-61 M. 16-38 S.

Recorte para enviar bajo cerrado a DON MAURICIO JALVO, INGENIERO DE OFICINA TÉCNICA, CALZ. 27, JALVO.

\_\_\_\_\_ de \_\_\_\_\_ de 192\_\_

Deseo documentarme sobre la cuestión siguiente:

\_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

Por giro postal envío cinco pesetas para los gastos de investigación preliminar, correspondencia y apertura de expediente.

(Firma).

(1) Nombre \_\_\_\_\_

(1) Dirección \_\_\_\_\_

(1) Se ruega la mayor claridad en estas indicaciones.

**"LA MANZANA DE ORO,"**

ALMACEN DE COLONIALES

Especialidad en embutidos, conservas de pescados, cafés, téis y tapioca.—Turrone de Gijón y mazapanes de Toledo Mantequía, Confeitería y Licores.

**CASA ALEGRIA**

PLAZA DE CÁNOVAS, 13.--CUENCA

**GRAN BAZAR DE CALZADOS**

**"SAEZ,"**

ESPECIALIDAD EN CALZADOS DE LUJO PRECIOS SIN COMPETENCIA

FRAY LUIS DE LEÓN, 29 (ANTES AGUA)

**Calzados**

GRANDES

REBAJAS

por renovar toda la tienda

Paraos sueltos mucho más baratos.

**Nicasio Martínez**

MARIANO CATALINA, 31

CUENCA

**VINOS QUE SE VUELVEN**

o están expuestos a sufrir alteración de las muchas que hacen decaer el valor de estos caldos, se corrigen con el

**VINICONSERVADOR**

producto enológico preparado con materias químicamente puras y en proporciones exactas a las que tolera la ley.

Este producto es completamente inofensivo.

Se aplica después de hecho el vino para corregir o prevenir cualquier alteración en la proporción de un kilo por cada 250 arrobas 16 litros.

PRECIO: 14 pesetas kilo, 7,50 el medio kilo.

Prospectos y pedidos a la Administración de LA INFORMACION AGRICOLA: Barquillo, 21.—Madrid, Apartado, núm. 6.

**CAMISERIA MADRILEÑA**

DE

Gabriel Barreda

28, CALDERÓN DE LA BARCA, 28

Casa especial en encargos a la medida.  
Perfumería, Corbatería, Confecciones de ropa blanca para señoras y niños.

**¡¡ATENCIÓN!!**

EN CASA DE

**LEONCIO BAÑOS**

Calderón de la Barca, núm. 57

se ha recibido extraordinario surtido de zapatos últimas novedades, elegantísimos y de confección y hechuras sin igual, como no hay precedentes en Cuenca.

No dejéis de visitar esta

Casa y lo comprobareis

**LAS BBB**

SOMBRERERÍA Y GORRERÍA

DE LA

Viuda de A. BLASCO

Gusto : Elegancia : Economía

MARIANO CATALINA, 8 y 10 CUENCA

**Consultorio Médico Quirúrgico**

DIRECTORES

MEDICINA GENERAL: D. PEDRO DE LA MUELA | CIRUGÍA OPERATORIA: D. E. DÍAZ GIL  
Especialista en enfermedades de la mujer y del niño | Profesor de Clínica del Hospital general de Ma

OCULISTA: D. ANGEL GARCÍA FRANCO

De la Inclusa y Asilo de las Mercedes de Madrid.

Operaciones quirúrgicas en general. — Análisis de sangre, orina y jugo gástrico. — Vacunas contra la Tuberculosis. — Sueros para la curación de afección de la piel y genito-uritarias. — Tratamientos eléctricos — Rayos X.

**CONSULTA TODOS LOS JUEVES DE 9 A 12 DE LA MAÑANA**

Honorarios: Primera consulta . . . 10 pesetas  
Las restantes . . . 5 »

Económica para obreros: De 1 a 12 y de 6 a 7 de la tarde.

Plaza de Cánovas, 13.--Cuenca.

**RELOJERIA**

— DE —

**LORENZO REDONDO CUENCA**

RELOJES de todas clases.  
GAFAS, LENTES Y OPTICA en general.  
MAQUINAS alemanas, para hacer medias.  
OBJETOS para regalos.  
TALLER de composturas.

Pídase el almanaque para 1923, que se regala.



**GRAN PERFUMERÍA DE VERA**

MARIANO CATALINA, 27

(JUNTO A LAS MAQUINAS SINGER)

Despacho de colonias, jabones y esencias de todas las marcas del país y del extranjero.

Venta de Quina y Colonia suelta, sin envases.

Gran surtido en navajas alemanas para afeitar, y demás útiles para peluqueros.

¡NO CONFUNDIRSE!

JUNTO A LAS MÁQUINAS SINGER.—CUENCA

PRECIOS BARATÍSIMOS

**AUTOMÓVILES "LA CONQUENSE,"**

Servicio regional de viajeros

**LÍNEA DE UTIEL**

Salida de Cuenca, a las cuatro de la mañana.

Salida de Utiel, a la una de la tarde.

**LÍNEA DE PRIEGO**

Salida de Cuenca, a las tres de la tarde.

Salida de Priego, a las siete de la mañana.

**LÍNEA DE LA RODA**

Salida de Cuenca, a las once y media de la mañana.

Salida de La Roda, a las cuatro de idem.

Reservado para

**L' UNION INCENDIOS**

Reservado para

**L' UNION ACCIDENTES**

Reservado para

**L' UNION VIDA**

**CONSUMIDORES:**

Si queréis observar una gran economía en el consumo de carbones, efectuad vuestras compras en esta casa.

**CARBONES** de encina superiores.—Antracitas con el máximo de calorías.—Hullas para fragua, 1.ª calidad Peñarroya 7,50 los 46 kgmos.; Asturias 6,50 los id. id.; inferior 5,00 los id. id.—Carbón menudo de antracita, barato, especialidad para las cocinas y estufas apropiadas al serrín a base del 30 por 100 de este carbón y el resto de serrín; magnífico resultado.—Cisao para braseros, etc.

Dirección: Sucesores de L. Plaza.—Gran despacho: Odón de Buen, 23, CUENCA